

Un plan incentiva las vocaciones científicas y las humanidades relacionadas con las tecnologías

Once centros de la comarca presentan 30 experimentos que optan a un premio para incentivar los estudios con menores matrículas

ALBERTO ECHALUCE

EIBAR. La Agencia de Desarrollo de Debabarrena, Debegesa, ha puesto en marcha el reto 'Steam' (Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Arte y Matemáticas), con la idea de identificar y resolver de forma original e innovadora un problema de la sociedad en su comunidad, municipio o de la entidad federativa.

En esta dirección, se han recogido en vídeo un total de treinta experimentos relacionados con aquellos ámbitos en los que se producen un menor número de matriculaciones, pero que cuentan con una gran importancia en nuestra sociedad.

En sí un reto 'Steam' es un desafío para jóvenes convencidos de que la tecnología puede cambiar el mundo, con el que se reflexiona sobre el momento actual. Así, el reto 'Steam We Make Debabarrena!' recoge los proyectos realizados por los centros formativos de la comarca a lo largo del curso en el ámbito de la Ciencia y la Tecnología. El objetivo de este proyecto es mostrar el esfuerzo que realiza el alumnado y los centros promoviendo vocaciones de este tipo. El reto comenzó el pasado lunes 13 de mayo y estará abierto hasta el próximo día 22.

Como el año pasado, se utilizarán dos criterios para elegir el experimento ganador de cada categoría: por un lado, se contabilizarán las visualizaciones de cada vídeo y, por otro lado, habrá un jurado que bajo unos criterios establecidos puntuará cada experimento. Éste estará compuesto por personas de seis entidades y empresas vinculadas a BPTD (Basque Precision Technology District) y las vocaciones Steam.



La fiesta final del reto Steam tuvo lugar, el pasado año, en la vecina localidad de Elgoibar.

En total, se han recibido una treintena de experimentos de once centros escolares de la comarca: Luzaro HLHI de Deba, Mutriku BHI, Elgoibar BHI, Elgoibar Ikastola, Anaitasuna Ikastola y San Lorenzo Eskola de Ermua, Goizeko Izarra Ikastola y San Miguel Ikastetxea de Mutriku, Amaña H.I., Arrateko Andra Mari Ikastetxea de Eibar y Learreta-Markina de Mallabia.

El reto se divide, en tres categorías: 3º y 4º de Primaria, 5º y 6º de Primaria y la ESO. Los vídeos se pueden ver en el siguiente enlace: Steam Erronka 2024 | BPTD Makers. Se tendrán en cuenta las visualizaciones hasta el 22 de mayo, y, entonces, se unirán a las votaciones del jurado. Habrá un premio valorado en 500 euros por cada categoría, a elegir entre una salida de la oferta de visitas guiadas del Geoparque de la Costa Vasca o un bono de compra de 500 euros para la compra de material escolar en una tienda de electrónica de la comarca (ambos premios para todo el grupo). El día 31 de mayo se realizará un acto de clausura en la Plaza Errebal de Eibar, de 11 a 12 horas, en el que se podrá disfrutar de la magia de la mano de Niala Magoa, Alain Zulaika.

zarán las visualizaciones de cada vídeo y, por otro lado, habrá un jurado que bajo unos criterios establecidos puntuará cada experimento. Éste estará compuesto por personas de seis entidades y empresas vinculadas a BPTD (Basque Precision Technology District) y las vocaciones Steam.

En total, se han recibido una treintena de experimentos de once centros escolares de la comarca: Luzaro HLHI de Deba, Mutriku BHI, Elgoibar BHI, Elgoibar Ikastola, Anaitasuna Ikastola y San Lorenzo Eskola de Ermua, Goizeko Izarra Ikastola y San Miguel Ikastetxea de Mutriku, Amaña H.I., Arrateko Andra Mari Ikastetxea de Eibar y Learreta-Markina de Mallabia.

VOCACIONES STEAM

► **Retos.** Se han recibido 30 experimentos de 11 centros de la comarca. El plan está abierto hasta el 22 de mayo.

► **Fiesta final.** El día 31 de mayo tendrá lugar, en Errebal, la clausura del programa Steam.

El reto se divide, en tres categorías: 3º y 4º de Primaria, 5º y 6º de Primaria y la ESO. Los vídeos se pueden ver en el siguiente enlace: Steam Erronka 2024 | BPTD Makers. Se tendrán en cuenta las visualizaciones hasta el 22 de mayo, y, entonces, se unirán a las votaciones del jurado. Habrá un premio valorado en 500 euros por cada categoría, a elegir entre una salida de la oferta de visitas guiadas del Geoparque de la Costa Vasca o un bono de compra de 500 euros para la compra de material escolar en una tienda de electrónica de la comarca (ambos premios para todo el grupo). El día 31 de mayo se realizará un acto de clausura en la Plaza Errebal de Eibar, de 11 a 12 horas, en el que se podrá disfrutar de la magia de la mano de Niala Magoa, Alain Zulaika.

Cada año son menos los alumnos que se matriculan en materias 'Steam'

Según Eustat, en Euskadi en los últimos cuatro años se han matriculado un 17% menos de alumnos en estudios 'Steam'. El 39% del alumnado procedente de la FP y de la Universidad está titulado en estos ámbitos. Esta realidad es aún más evidente en el caso de las mujeres: las alumnas que eligen las ramas 'Steam' son solo el 9% de las nuevas incorporaciones en Formación Profesional y el 31% en la universidad. Cada vez se han puesto en marcha más iniciativas, tanto en el ámbito escolar como fuera de él, para que jóvenes y sobre todo niñas se constituyan en vocaciones Steam.

De hecho, el proyecto BPTD Makers es un ejemplo que la agencia de desarrollo Debegesa puso en marcha hace unos años. Su objetivo es conocer y visibilizar la actividad tecnológica y científica de Debabarrena a nivel comarcal. Además, los centros educativos también realizan cada vez más acciones en la educación Steam en su actividad diaria. Desde la pandemia se han disparado los puestos de trabajo de alta cualificación ligados a la ciencia y la tecnología y, sin embargo, el número de vocaciones en este tipo de estudios no crece al ritmo necesario con puestos sin cubrir cada año.

El comercio eibarrés se distingue con el sello de calidad 'Singular dendak'

A.E.

EIBAR. El comercio eibarrés ha quedado distinguido con el Sello de Calidad Singular Dendak. La iniciativa impulsada por la Federación Mercantil de Gipuzkoa, cuenta con el apoyo de la Diputación Foral de Gipuzkoa y el Ayuntamiento de Eibar.

En un esfuerzo por fortalecer y destacar la excelencia del comercio local, el consistorio de la localidad armera apoya desde su creación el distintivo Singular Dendak. Este proyecto tiene como

objetivo principal la profesionalización, diferenciación y posicionamiento de los establecimientos comerciales de Gipuzkoa.

En Eibar han sido 22 los negocios que cuentan con el distintivo Singular Dendak, del total de 237 establecimientos que forman el Universo Singular en la provincia. La innovación, la mejora continua y la colaboración son elementos claves para la mejora de la marca.

Durante el año 2023, en el marco del convenio entre el Ayuntamiento de Eibar y la Federación

Mercantil de Gipuzkoa, se llevaron a cabo diversas acciones para promover y fortalecer el comercio con el distintivo de calidad Singular Dendak en la ciudad. Entre ellas, se destaca la incorporación de un nuevo comercio al proceso de obtención del sello: Moapics.

El objetivo de este distintivo va más allá de captar nuevos establecimientos; también se enfoca en apoyar a los negocios distinguidos con formación y otras herramientas para la mejora continua.

Durante el año pasado, se realizaron diversas acciones para alcanzar este propósito: se organizaron cinco talleres online sobre temas relevantes para los comercios, como comunicación de marca, uso de Instagram, igualdad de oportunidades y el papel de la sostenibilidad en el comercio; se rea-



Maite Aperribay de Helmet House.

lizaron publicaciones en redes sociales y la web de Singular Dendak para promover y difundir los valores de la iniciativa; y también se brindó asesoramiento personalizado a cada comercio, ofreciendo doce horas de apoyo individualizado a lo largo del año.

En Eibar, cuatro comercios aprovecharon este servicio. Además, se llevaron a cabo dos formaciones presenciales en donde se abordaron temas como mindfulness para profesionales y la elaboración de planes de marketing digital, con una destacada participación de los comercios locales.

Estas acciones han contribuido a fortalecer el tejido comercial de la localidad, consolidando su posición como un referente en el impulso y la promoción del comercio de calidad en Gipuzkoa.

LED ARGIAK

Aurreztu dirua zure fakturan!
¡Ahorra dinero en tu factura!



LUCES LED

ENERGIA KONTSUMOAN DIRUA AURREZTU, LED-ERA PASATU ETA NATURA BABESTU

Sallabente Ikastetxea

Ahorra en tu factura

Apaga Bombilla



ENERGIA KONTSUMOAN DIRUA AURREZTU, LED-ERA PASATU ETA NATURA BABESTU

PIZTU LED

San Pelayo Ikastetxea

LED ARGIAK ERABILI

UTILIZA LUCES LED



Energia kontsumoan dirua aurreztu, LED-era pasa eta natura babestu

Anaitasuna Ikastola

Los colegios se pasan al led

Agenda Escolar 2030

Estudiantes ermuarras tratan de sensibilizar al resto de la población, sobre un consumo racional, a través de carteles

AINHOA LASUEN

El Ayuntamiento de Ermua y la Agencia de Desarrollo de Debarrena, Debegesa, en colaboración con el alumnado de los centros educativos de Anaitasuna ikastola, San Lorenzo y San Pelayo, han desarro-

llado una iniciativa educativa de elaboración de carteles para concienciar sobre la Agenda 2030.

En los últimos años, la iniciativa ha tratado de formar conciencia sobre la importancia de los Objetivos de Desarrollo Sosteni-

ble, no sólo en los mismos centros educativos, sino a través de la sensibilización de la ciudadanía sobre la necesidad de adoptar medidas para alcanzar estos objetivos.

En digital y en la calle

Durante este curso la población estudiantil ermuarra ha puesto el foco en el consumo y uso de la energía y, en concreto, en la utilización de las luces led. Como consecuencia, el alumnado de los centros escolares mencionados ha elaborado unos carteles para sensibilizar a la población a este respecto.

Este material y su mensaje se hará público en el Pleno Txiki anual, que en esta ocasión se celebrará el día 6 de junio, a las 10.30 horas. En este acto, el gru-

po de ponentes tendrá la oportunidad de presentar su trabajo y compartir los mensajes con las autoridades locales. Además, los carteles que han elaborado se difundirán, por una parte, publicándose en las redes sociales del consistorio y, por otro, se mostrarán en distintos puntos de la localidad.

Debegesa lleva años colaborando con los ayuntamientos de Debarrena, para coordinar la Agenda Escolar en la comarca. Es un programa de educación para el desarrollo sostenible dirigido a la comunidad escolar, centrado ahora en el hito de la Agenda 2030. El proyecto pretende convertir a los centros educativos en modelos de buenas prácticas ambientales y sociales; educar al alumnado para que sea capaz de identificar y resolver pro-

blemas ambientales y sociales y garantizar una educación participativa y respetuosa con el medio ambiente. Un total de 20 centros escolares están participando en el programa Agenda 2030 Escolar en el Bajo Deba.

Dentro del programa se organizan acciones dirigidas a toda la comunidad educativa, alumnado, profesorado y familias.

En el curso anterior el alumnado realizó el diagnóstico energético del municipio y propuso diversas acciones a la corporación municipal para reducir el consumo energético. Este año, en cambio, el alumnado ha focalizado su reflexión en el consumo de la energía y tratará de hacer reflexionar al resto de la población sobre esta materia a través de sus carteles informativos, que llaman a un consumo más racional.

TELÉFONOS DE INTERÉS

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	112
TRANSPORTES	
Euskotren	944 333 333
Pesa Eibar	900 121 400
Bizkaibus	946 125 555
TAXIS	
Eibar	943 203 071
Ermua	943 171 733
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 179 010

CARTELERA DE CINE

EIBAR

COLISEO Merkatu Kalea, 2

No hay función

ERMUA

ERMUA ANTZOKIA Iparragirre, s/n

No hay función

COMUNICACIONES

AUTOBUSES

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 06.10*, 06.40*, 07.10*, 07.40, 08.10, 08.45*, 09.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.15*, 18.10*, 19.10*
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 20.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30.
Domingos y festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*
*Salida desde Ermua diez minutos antes

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20*, 14.30*, 15.20*, 16.20*, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20* y 22.35*.

Domingos y festivos: 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.

*Llegada a Ermua

EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a viernes: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Sábados, domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada hora.
Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada hora.

EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 22.30 cada hora.
Festivos: De 6.30 a 22.30 cada hora.

VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora, 22.40 (sólo viernes).
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

EIBAR-ARRATE

Laborables: No disponible.
Sábados: 14.00
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

ARRATE-EIBAR

Laborables: No disponible.
Sábados: 14.30
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30.
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30, 18.30 y 20.30.

ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50.
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50, 18.50 y 20.50.

EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Laborables: 6.10, de 7.05 a 21.45 cada veinte minutos, y 22.15.
Sábados: De 7.00 a 22.00 cada hora.
Domingos: 7.20, de 8.00 a 21.00 cada hora, y 22.15.

HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: 6.15, 6.50, 7.10, 7.20, de 7.50 a 21.10 cada veinte minutos, 22.05, 22.25 y 22.55.
Sábados y festivos: De 6.45 a 20.45 cada hora, 22.05 y 22.25.

TRENES

BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.55. Diario: (De 6.55 a 20.55 cada hora), 9.34 y 20.34.
Sábado noche: 23.45, 1.45, 3.45 y 5.45.

EIBAR-BILBAO

Laborables: 7.09 y 8.09. Diario: (De 9.09 a 22.09 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.06, 4.06, 6.02 y 7.30.

ERMUA-BILBAO

Laborables: 7.18 y 8.18. Diario: De 9.18 a 22.18 cada hora.

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.50 y 6.50. Diario: De 7.50 a 20.50 cada hora, 9.20 y 20.20.

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.06 y 7.06. Diario: De 8.06 a 21.06 cada hora, 10.35 y 21.35.

FARMACIAS

EIBAR

De 9.00 a 22.00: Lekunberri Alberdi (Isasi, 31).

ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alves Santos (Av. Gipuzkoa, 46).

EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Lekunberri Alberdi (Isasi, 31, Eibar).

EIBAR

Un plan incentiva las vocaciones científicas y las humanidades relacionadas con las tecnologías

Once centros de la comarca presentan 30 experimentos que optan a un premio para incentivar los estudios con menores matrículas

ALBERTO ECHALUCE

EIBAR. La Agencia de Desarrollo de Debabarrena, Debegesa, ha puesto en marcha el reto Steam (Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Arte y Matemáticas), con la idea de identificar y resolver de forma original e innovadora un problema de la sociedad en su comunidad, municipio o de la entidad federativa.

En esta dirección, se han recogido en vídeo un total de 30 experimentos relacionados con aquellos ámbitos en los que se producen un menor número de matriculaciones, pero que cuentan con una gran importancia en nuestra sociedad.

En sí un reto Steam es un desafío para jóvenes convencidos de que la tecnología puede cambiar el mundo, con el que se reflexiona sobre el momento actual. Así, el reto Steam We Make Debabarrena! recoge los proyectos realizados por los centros formativos de la comarca a lo largo del curso en el ámbito de la Ciencia y la Tecnología. El objetivo de este reto es mostrar el esfuerzo que realiza el alumnado y los centros promoviendo vocaciones Steam. El reto comenzó, el pasado lunes, 13 de mayo, y estará abierto hasta el 22 de mayo.

Como el año pasado, se utilizarán dos criterios para elegir el



La fiesta final del reto Steam tuvo lugar, el pasado año, en la vecina localidad de Elgoibar.

VOCACIONES STEAM

► **Retos.** Se han recibido 30 experimentos de 11 centros de la comarca. El plan está abierto hasta el 22 de mayo.

► **Fiesta final.** El día 31 de mayo tendrá lugar, en Errebal, la clausura del programa Steam.

experimento ganador de cada categoría: por un lado, se contabilizarán las visualizaciones de cada vídeo y, por otro lado, habrá un jurado que bajo unos criterios establecidos puntuará cada experimento. Éste estará compues-

to por personas de 6 entidades y empresas vinculadas a BPTD (Basque Precision Technology District) y las vocaciones Steam.

En total, se han recibido 30 experimentos de 11 centros escolares de la comarca: Luzaro HLHI de Deba, Mutriku BHI, Elgoibar BHI, Elgoibar Ikastola, Anaitasuna Ikastola y San Lorenzo Eskola de Ermua, Goizeko Izarra Ikastola y San Miguel Ikastetxea de Mutriku, Amaña H.I. y Arrateko Andra Mari Ikastetxea de Eibar y Learreta-Markina de Mallabia.

El reto se divide, en tres categorías: 3º y 4º de Primaria, 5º y 6º de Primaria y ESO. Los vídeos se pueden ver en el siguiente enlace: Steam Erronka 2024 | BPTD

Makers. Se tendrán en cuenta las visualizaciones hasta el 22 de mayo, y, entonces, se unirán a las votaciones del jurado. Habrá un premio valorado en 500 euros por cada categoría, a elegir entre una salida de la oferta de visitas guiadas del Geoparque de la Costa Vasca o un bono de compra de 500 euros para la compra de material escolar en una tienda de electrónica de la comarca (ambos premios para todo el grupo). El día 31 de mayo se realizará un acto de clausura en la Plaza Errebal de Eibar, de 11.00 a 12.00, en el que se podrá disfrutar de la magia de la mano del mago Niala Magoa, Alain Zulaika.

Cada año menos alumnos en materias Steam

Según Eustat, en Euskadi en los últimos cuatro años se han matriculado un 17% menos de alumnos en estudios Steam. El 39% del alumnado procedente de la FP y de la Universidad está titulado en estos ámbitos. Esta realidad es aún más evidente en el caso de las mujeres: las alumnas que eligen las ramas Steam son solo el 9% de las nuevas incorporaciones en Formación Profesional y el 31% en la universidad. Cada vez se han puesto en marcha más iniciativas, tanto en el ámbito escolar como fuera de él, para que jóvenes y sobre todo niñas se constituyan en vocaciones Steam. De hecho, el proyecto BPTD Makers es un ejemplo que la agencia de desarrollo Debegesa puso en marcha hace unos años. Su objetivo es conocer y visibilizar la actividad tecnológica y científica de Debabarrena a nivel comarcal. Además, los centros educativos también realizan cada vez más acciones en la educación Steam en su actividad diaria. Desde la pandemia se han disparado los puestos de trabajo de alta cualificación ligados a la ciencia y la tecnología y, sin embargo, el número de vocaciones no crece al ritmo necesario con puestos sin cubrir cada año.

El comercio eibarrés se distingue con el sello de calidad 'Singular dendak'

A. E.

EIBAR. El comercio eibarrés ha quedado distinguido con el Sello de Calidad Singular Dendak. La iniciativa impulsada por la Federación Mercantil de Gipuzkoa, cuenta con el apoyo de la Diputación Foral de Gipuzkoa y el Ayuntamiento de Eibar.

En un esfuerzo por fortalecer y destacar la excelencia del comercio local, el Ayuntamiento de Eibar apoya desde su creación del distintivo Singular Dendak. Este proyecto tiene como objeti-

vo principal la profesionalización, diferenciación y posicionamiento de los establecimientos comerciales de Gipuzkoa.

En Eibar han sido 22 los comercios que cuentan con el distintivo Singular Dendak, del total de 237 establecimientos que forman el Universo Singular en Gipuzkoa. La innovación, mejora continua y colaboración, son elementos claves para la mejora de la marca.

Durante el año 2023, en el marco del convenio entre el Ayuntamiento de Eibar y la Federación

Mercantil de Gipuzkoa, se llevaron a cabo diversas acciones para promover y fortalecer el comercio con el distintivo de calidad Singular Dendak en la ciudad. Entre ellas, se destaca la incorporación de un nuevo comercio al proceso de obtención del sello: Moapics.

El objetivo de este distintivo va más allá de captar nuevos comercios; también se enfoca en apoyar a los establecimientos distinguidos con formación y otras herramientas para la mejora continua.

Durante 2023, se realizaron diversas acciones para alcanzar este propósito: se organizaron 5 talleres online sobre temas relevantes para los comercios, como comunicación de marca, uso de Instagram, igualdad de oportunidades y el papel de la sostenibilidad en el comercio; se reali-



Maite Aperribay de Helmet House.

zaron publicaciones en redes sociales y la web de Singular Dendak para promover y difundir los valores de la iniciativa; y también se brindó asesoramiento personalizado a cada comercio, ofreciendo 12 horas de apoyo individualizado a lo largo del año.

En Eibar, 4 comercios aprovecharon este servicio. Además, se llevaron a cabo 2 formaciones presenciales en donde se abordaron temas como mindfulness para profesionales y la elaboración de planes de marketing digital, con una destacada participación de los comercios locales.

Estas acciones han contribuido a fortalecer el tejido comercial de Eibar, consolidando su posición como un referente en el impulso y la promoción del comercio de calidad en Gipuzkoa.